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那些被重塑的与改变的
◆本报记者王琳琳

Sunny

Dr.蓝

Dr.蓝带你了解PM2.5

Dr.蓝，夏季来临，臭氧污染再次来袭。根据近几年的
监测数据，每年 5~10 月都是臭氧污染高发期。上次您也
说到 VOCs 是臭氧和 PM2.5 的重要前体物，要解决臭氧污
染，VOCs 治理是关键。听说，为削减 VOCs 排放，上海、北
京等多省市已对汽车涂装、印刷包装、石油化工等 VOC
重点排放行业企业征收排污费？

VOC s防控领域面临着很大的发展机遇。

VOCs污染防控
需精准发力

在看到机遇的同时，也
要清楚发展的瓶颈，如排污
企业存在的对技术认识不
足、行业规范化和专业化不
完 善 等 ，都 制 约 了 我 国
VOCs污染的防治。

因此，重点排放行业要
针对排放主要环节加强技
术研发和设备更新。如汽
车 涂 装 行 业 的 VOCs 废 气
主要来自于喷涂、干燥过程
的漆雾和有机溶剂；包装印
刷 业 VOCs 排 放 主 要 来 源

于油墨调配、印制、烘干过
程中油墨溶剂的挥发，以及
稀释剂、润版液、清洗剂等
的 使 用 ，VOCs 浓 度 高 、浓
度变化大；而石油化工行业
的生产装置复杂，排放的污
染物众多，成分复杂，浓度
变 化 大 。 因 此 ，要 精 准 发
力，通过改善过程控制、更
新材料、改进设
备、加强末端治
理等，防控各行
业 VOCs排放。

漫画：刘海涛

VOC s对人体健康影响也很大吧？据说吸
附 VOCs 后的废活性炭属危险废物。可
是涉及到的排放行业这么多，加强防控从
何入手？

VOCs 易 使 人 体 中
枢神经系统受到抑制，同
时 还 会 刺 激 眼 角 膜 、皮
肤、呼吸道等，另外有些
VOC 具有基因毒性和致
癌性。

加强防控首先要强
化 源 头 控 制 ，即 使 用 低
VOCs 的原材料；再由点
到 面 ，先 行 管 控 和 治 理

石化、有机化工、包装印
刷 等 排 放 量 较 大 的 行
业；另外要突出重点，着
重 从 设 备 的 密 封 点 、存
储、装卸等关键部位开始
管控。

与 此 同 时 ，还 要 加
强 信 息 公 开 ，
鼓 励 公 众 积 极
参与。

是 的 ，VOCs 污 染 防
控日益受到重视，国家“十
三 五 ”规 划 中 将 VOCs 纳
入总体控制指标，有 16 个
省份被纳入 VOCs 减排约
束性考核；同时要求各地
陆 续 出 台 配 套 的 治 理 标
准、重点行业整治方案、排
污费征收政策等。

目前涉及 VOCs 排放
的 国 家 标 准 已 增 加 至 14
项 ，北 京 、上 海 、广 东 、重
庆、天津、河北等地颁布了
相关地方标准；有 17 个省

份 出 台 了 VOCs 收 费 细
则。同时，VOCs 治理、监
测和第三方服务市场也在
不断发展。

除了治理技术层面，
国内外的材料和装备的使
用也存在差距。相信随着
治理要求的提高和投入加
大，我国将迎来 VOCs治理
领域的装备升级和
技术升级。有专家
估 计 ，近 3 年 的
VOCs治理市场规模
将达到1800亿元。

本报讯 为 推 动 绿 色 低 碳
发展，国家发展改革委近日发
布《关于 2017 年全国节能宣传
周 和 全 国 低 碳 日 活 动 的 通
知》，决 定 今 年 6 月 11～17 日
为 全 国 节 能 宣 传 周 ，6 月 13 日
为全国低碳日，活动主题分别
是“ 节 能 有 我 ，绿 色 共 享 ”和

“工业低碳发展”。
发 改 委 表 示 ，节 能 宣 传 周

和 低 碳 日 活 动 期 间 ，各 地 方 、
各 部 门 要 加 大 力 度 宣 传 节 约
资源和保护环境的基本国策，
以建设生态文明为主线，凝聚
社 会 各 界 力 量 ，普 及 生 态 文
明 、绿 色 低 碳 发 展 理 念 和 知
识，培育和践行节约集约循环

利 用 的 资 源 观 ，营 造 崇 尚 节
约、合理消费与低碳环保的社
会风尚，推动形成绿色生产生
活方式。

其 中 ，低 碳 试 点 省 市 要 从
自身实际出发，开展宣传和交
流 活 动 。 各 级 科 技 主 管 部 门
广 泛 地 开 展 节 能 减 排 低 碳 科
技 示 范 活 动 。 各 级 住 房 城 乡
建 设 部 门 抓 住 建 筑 领 域 建 筑
节能与绿色建筑宣传，引导绿
色 生 活 方 式 及 消 费 。 各 级 交
通 运 输 部 门 积 极 鼓 励 支 持 共
享单车，倡导公众绿色出行文
明 出 行 ，营 造 绿 色 交 通 氛 围 。
开展绿色生活行动，倡导勤俭
节约的消费观。

节能宣传周、低碳日主题确定

全民参与推动节能降碳

悦·览

单车上的城市个性我叫天宇，今年 25 岁，是北
京第一位摩族女猎人。大学毕业
后，我进入北京亦庄一家公司工
作，一直想买一辆自行车。但是
因为存放不方便，想法始终没有
成形。共享单车出现后，一下子
解决了我所有的问题，既可以骑
车上下班，还可以周末出游，方便
极了。

不过，由于共享单车在亦庄
区域的投车数量非常少，有时我
需要花费十几分钟甚至半个小时
才能找到车。更可恨的是，大部
分时候，这些车要么被上了私锁，
要么被停在了小区或小巷子里。

这让我非常生气 。 共 享 单 车 是
有使用规则的。很多人只是为
了自己的便利，违背了共享的原
则。

我开始对这 些 不 文 明 行 为
进 行 举 报 ，知 会 单 车 公 司 进 行
处 理 。 一 开 始 我 只 是 个 人 行
为 ，后 来 得 知 全 国 范 围 内 有 一
个“ 摩 族 猎 人 ”的 组 织 ，便 加 入
了 群 ，今 年 2 月 通 过 考 核 ，成 为
一名正式“猎人”。

“打猎”让我见证了很多人性
的另一面。我见过有人划掉了共
享单车的二维码，将其据为己用己用，，
而而不能用的人看到，不但不举报举报，，
反而将单车的车胎扎爆或再上一反而将单车的车胎扎爆或再上一

道私锁道私锁，，让任何人让任何人
都 无 法 再 使 用 这 辆 单都 无 法 再 使 用 这 辆 单
车车。。我也见过很多人在被指我也见过很多人在被指
出不文明骑车行为后出不文明骑车行为后，，不仅不改不仅不改
正正，，反而口出恶言反而口出恶言，，甚至威胁甚至威胁。。每每
到这时到这时，，我们都会采取行我们都会采取行动，据理
力争，坚持到底。

很多人不相信，我会在没有在没有
报酬的情况下，花费这么多时间么多时间
和精力去做猎人。但事实确实
如此。我们是民间公益组织，因
为摩拜单车，我结识了来自全国
各地的小伙伴，并成为了朋友。
更关键的是，共享单车带我看到
城市的另一面。我需要它，就保
护它。

我叫陆盅晓，今年 13 岁，是
上海一名普通的初一学生。虽
然年龄不大，但对于共享单车来
说，我算资深用户了。在我的手
机里，安装了 ofo、摩拜、小蓝车、
永安行、优拜、小鸣等 6 种软件，
几乎每天都会用它们代步。

我最早注册的共享单车是
ofo，时间是去年 10 月份。得知
这种新自行车可以随时随地停
车，我通读了好几遍用户协议，
发现条件合适，就注册了。

我喜欢共享单车首先是因
为喜欢骑自行车，喜欢在路上骑
行的过程。共享单车出现后我
骑过很远，前几天去佘山玩，凭
借一辆 ofo，我大概骑行了 20 多

公里。在我看来，共享单车比政
府公共自行车方便多了。我觉
得共享单车之所以这么火，是因
为有利益，有利益才有资金，产
品才会更新。政府的公共自行
车为什么没有那么多人骑，一是
因为它是有桩的，还车不方便，
二是设备老旧，经常还不上车。

但现在共享单车的破损率
也很高。我还认识了一些共享
单车的粉丝和爱好者，跟着他
们，我补过 ofo 的牌照，扫那种
没被破坏大二维码的单车，查看
网上显示的数字，然后用记号笔
补全。共享单车其实很方便的，
但现在不该一味地追求数量，应
该搞好质量和维护。

我姓刘，北京人，干的就是人
们说的“黑摩的”。每天早晨六点
不到，我便会到地铁站，等候固定
的几位顾客，接送他们上班，赚上
几十块的烟酒钱。

共享单车出现后，生意当然有
了影响。很多人不坐了，直接骑车
扫码就走了。不过，我们的生意本
来就不好做，不像人们说的那样，

“一天下来能赚个百八十块”。
说实话，我并不靠这个挣钱，

只在早晨出来跑一跑，相当于遛
弯了。下午和晚上我做闪送，挣
得比“摩的”多，闪送一单就 16 块
钱起，我昨天送了 100 多块钱的，
自己能提 80 块左右。昨天我还
提了上个星期的闪送工资，600

多块。
我对共享单车既喜欢也不喜

欢。昨天，我在的这个地铁站还
卸下了 3 大货车 ofo，人从地铁站
一出来，直接扫码骑车走了，谁还
坐车呀。

不 过 ，我 自 己 也 用 共 享 单
车，用蚂蚁积分扫码骑，也不用
交押金，我骑过的车有 ofo、小蓝
车、永安行、优拜。摩拜我没有，
它要单独注册交押金，299 块钱，
太贵了。

现在“黑摩的”活不好干了，
很多人转行，有送快递的，也有送
外卖的，我知道我这个也不长久，
看看吧，实在不好做，我也不干
了，专心做闪送。

享 单 车 时 代

共享单车的出现共享单车的出现，，不仅改变不仅改变
了一个个具体而微的人了一个个具体而微的人，，也改变也改变
了整个城市的出行结构了整个城市的出行结构、、城市生城市生
态面貌态面貌，，促进了节能减排促进了节能减排。。

根据摩拜单车与北京清华同根据摩拜单车与北京清华同
衡城市数据研究室共同发布的衡城市数据研究室共同发布的

《《20172017 年共享单车与城市发展白年共享单车与城市发展白
皮书皮书》》显示显示，，共享单车在城市出行共享单车在城市出行
结构结构、、出行效率出行效率、、节能减排节能减排、、城市城市
基础设施建设和完善基础设施建设和完善，，以及城市以及城市
文明共建等方面文明共建等方面，，均起到了有力均起到了有力
的推动作用的推动作用。。

改变出行结构改变出行结构

生活在大城市中的人们常能生活在大城市中的人们常能
感受到感受到，，如果不开车如果不开车、、不乘坐出租不乘坐出租
车车，，两点之间的距离两点之间的距离，，仅靠公共交仅靠公共交
通出行并非容易通出行并非容易。。因为很多地方因为很多地方
并不并不““恰巧恰巧””就在地铁站和公交车就在地铁站和公交车

站旁边站旁边，，往往这个时候往往这个时候，，便需要一便需要一
辆随叫随停的摆渡车或者辆随叫随停的摆渡车或者““黑摩黑摩
的的””来解决来解决。。

号称解决号称解决““最后一公里最后一公里””出行出行
的共享单车的出现改变了城市的的共享单车的出现改变了城市的
出行结构出行结构。。根据白皮书显示根据白皮书显示，，北北
京京 8181%%的共享单车活跃在公交站的共享单车活跃在公交站
点周边点周边，，4444%%的共享单车活跃在的共享单车活跃在
地铁站点周边地铁站点周边。。上海的上述两项上海的上述两项
数 字 同 样 很 高数 字 同 样 很 高 ，，分 别 是分 别 是 9090%% 和和
5151%%。。

出行结构的调整带来了效率出行结构的调整带来了效率
的优化的优化。。效果显示效果显示，，在北京在北京，，当出当出
行距离小于行距离小于 55 千米时千米时，，9292..99%%的情的情
况下况下，，共享单车共享单车++公共交通出行公共交通出行
比 小 汽 车 更 快比 小 汽 车 更 快 ；；大 于大 于 55 千 米 时千 米 时 ，，
2323..77%%的情况下的情况下，，共享单车共享单车++公共公共
交通出行比小汽车更快交通出行比小汽车更快。。在上在上
海海，，上述两项数字分别是上述两项数字分别是 9191..99%%
和和 4343..44%%。。

助力节能减排助力节能减排

作为一种绿色低碳的出行方作为一种绿色低碳的出行方
式式，，共享单车能够减少对化石能共享单车能够减少对化石能
源的使用源的使用，，减少温室气体排放减少温室气体排放，，进进
而减少环境污染而减少环境污染，，保护生态环境保护生态环境。。

根据摩拜在根据摩拜在 3636 个城市发放个城市发放
的的 1010 万份问卷调查万份问卷调查，，通过定性定通过定性定
量分析显示量分析显示，，摩拜运行一年多来摩拜运行一年多来，，
全国骑行总距离达全国骑行总距离达 2525 亿亿++公里公里，，
相当于往返月球相当于往返月球 33003300 余次余次，，减少减少
碳排放量碳排放量 5454 万吨万吨，，减少了减少了 1717 万小万小
汽车一年的出行碳排放量汽车一年的出行碳排放量，，相当相当
于多种了于多种了 30003000 万棵树万棵树，，减少了减少了 4545
亿微克亿微克 PMPM22..55。。

这个距离对能源的节约也十这个距离对能源的节约也十
分可观分可观，，相当于节省相当于节省 44..66 亿升原亿升原
油油，，26002600 万桶进口原油万桶进口原油，，与大庆与大庆
油田油田 3232天的产油量相当天的产油量相当。。

重塑城市文明重塑城市文明

骑行不仅重塑了城市骑行不仅重塑了城市，，而且让而且让
市民参与到文明城市共建的体系中市民参与到文明城市共建的体系中
来来。。比如各地出现的致力于维护共比如各地出现的致力于维护共
享单车使用规则的单车猎人享单车使用规则的单车猎人。。他们他们
以举报违停以举报违停、、私用等不文明行为为私用等不文明行为为
己任己任，，参与共享单车公共秩序建参与共享单车公共秩序建
设设。。有数据显示有数据显示，，上海就有上海就有100100万人万人
次以次以上参与共享单车秩序建设上参与共享单车秩序建设。。

此外此外，，共享单车不断推出公共享单车不断推出公
众参与活动众参与活动，，效果良好效果良好。。比如摩比如摩
拜曾针对车身较沉拜曾针对车身较沉、、骑行次数偏骑行次数偏
少的摩拜经典版单车推出少的摩拜经典版单车推出““红包红包
车车””计划计划，，鼓励民众骑行带有标记鼓励民众骑行带有标记
的的““ 红 包 车红 包 车 ”，”，为 车 内 的为 车 内 的 GPSGPS 充充
电电。。此举引发了很多摩拜粉丝主此举引发了很多摩拜粉丝主
动寻找动寻找““红包车红包车”，”，在享受优惠的在享受优惠的
同时同时，，促使其关注公共利益促使其关注公共利益。。

自从 ofo、摩拜流行起
来之后，许多许多城市就被各种
颜 色 的 共 享 单 车“ 攻 陷 ”
了。人们欣喜于共享单车喜于共享单车
的的开放、创新、协同、共享、
绿色，纷纷注册使用。原本
只是一种出行方只是一种出行方式的共享
单车，经过一年多的发展，
已经逐渐转变为一种不可变为一种不可
或 缺 的或 缺 的 生 活 方 式 —— 健
康、低碳、环保，许多居民的许多居民的
生活生活因共享单车悄然发生
了改变。他们和共享单车
的故事，是怎样的呢？

共享单车，勾勒城市新生态线

共

休闲之城——成都
骑行目的地多位于
休闲娱乐场所

敬业之城——上海
共享单车常作为通
勤的辅助手段

好学之城——武汉
图书馆等学习场所
是共享单车的热点

早起之城——北京
早高峰的出现早于
其他城市

玩乐之城——广州
气候适宜，全天各景点
都有大量骑行

浪漫之城——厦门
骑行目的地多为公
园、岛屿等场所

不夜之城——深圳
夜晚骑行热度高于
其他城市

骑行最快的城市——济南
平均速度：1公里需6.2分钟

可能影响因素：
天气适宜，骑行环境佳

骑行最慢的城市——长沙
平均速度：1公里需 9.3分钟

可能影响因素：
生活悠闲，节奏慢

骑行最远的城市——海口
人均骑行距离：2.8公里

可能影响因素：
休闲骑行多，沿途观赏风景

骑行最近的城市——上海
人均骑行距离：1.8公里

可能影响因素：
通勤接驳多，骑-乘-骑模式

“我举报过800多辆共享单车”

讲述人：天宇|25岁，北京第一位摩族女猎人

“有了共享单车，坐摩的更少了”

讲述人：刘先生|53岁，“黑摩的”司机

“共享单车不应一味追求数量”

讲述人：陆盅晓|13岁，普通初中生

骑行大赛之城市PK
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对话人：摩拜单车北京政府
事务总监李婷

中国环境报：目前共享单车
市场竞争日趋激烈，请问，摩拜公
司有何优势？

李婷：摩拜每一辆单车都安
装有 GPS 定位系统，提供的是智
能共享单车服务。用户只需要掏
出手机，点击查询，就可以知道附
近哪里有车辆，方便随时随地进
行骑行。并且，用户的每一次骑
行，都可以产生骑行数据，汇集在
一起，就形成了海量数据。

同时，我们着重构建了人工智
能平台，可以分析骑行产生的这些

大数据，能够清楚地知道一个城市
的供需总量，某个地区、某个站点
的需求总量，甚至一个地铁站不同
出口的需求量也都能精确预估。

此外，摩拜还可以根据天气、
温度、雾霾指数，预测第二天的订
单量是多少。经过一年多的运
行，人工智能平台的预估曲线和
实际产生的摩拜单车订单曲线吻
合度非常高。

中国环境报：请问，摩拜未来
的发展战略是什么？

李婷：首 先 ，摩 拜 是 一 家 企
业，赢利是我们的首要目标。但
是，共享单车的性质决定了我们

的产品和服务具有社会属性和公
益属性。通过我们的大数据和人
工智能平台，我们可以掌握城市
的出行数据，从而为城市的交通
管理和基础设施建设提供服务。

比如在上海，一些路段已经
开展了禁止非机动车通行，还自
行车路权的行动。同时，我们也
在不断地拓展合作，和中国再生
集团合作，建立自行车的全生命
链条的绿色循环。

最近，我们正在申报“社会企
业奖”，希望通过奖项的申报促进我
们优化服务社会、服务公众的理念，
通过技术的创新、科技的进步，在实
现企业赢利的同时，造福社会。

我和共享单车的故事

（资料来源于摩拜大数据）

共享单车
骑行大数据


